



DISPUTA CÓRDOVA EL PODER EN EL INE, ALIADO AL PRI Y AL PAN

La consejera presidenta Guadalupe Taddei denuncia boicot interno y ha identificado a seis consejeros que quieren reventar la institucionalidad del organismo: Claudia Zavala, Carla Humphrey, Dania Ravel, Martín Faz, Arturo Castillo y Jaime Rivera; "vendrán tiempos incluso peores"

Por Miguel Badillo / *Oficio de papel* ▶ 12 y 13

OFICIO DE PAPEL

SIGUE BOICOT INTERNO EN EL INE EN CONTRA DE LA PRESIDENTA GUADALUPE TADDEI

Por Miguel Badillo

Inmerso en la preparación del proceso electoral en donde la población podrá elegir a partir de 2025 a jueces, magistrados y ministros del Poder Judicial de la Federación, el Instituto Nacional Electoral (INE) enfrenta una fuerte disputa interna en donde seis consejeros se oponen a la presidenta de ese órgano electoral Guadalupe Taddei Zavala y a que se amplíen sus facultades, porque consideran que está vinculada al partido Morena.

Se trata de una facción de consejeros plenamente identificados con los intereses del PAN y del PRI: Claudia Zavala, Carla Humphrey, Dania Ravel, Martín Faz, Arturo Castillo y Jaime Rivera, quienes desde que Taddei asumió el cargo se han dedicado a obstaculizar y sabotear su gestión y la de su equipo de trabajo, con el propósito de ejercer presión para que renuncie al INE y que este órgano electoral vuelva a ser presidido por funcionarios conservadores, como su anterior presidente Lorenzo Córdova.

Estos consejeros aprobaron instruir a la Secretaría Ejecutiva del INE para que presente ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación una controversia constitucional contra las modificaciones a la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, las cuales amplían las facultades de la presidenta electoral.

Sin mencionarlos por su nombre, la misma Taddei Zavala ha advertido que "no es la primera vez que seis consejeros invaden temas que tienen que ver con el ejercicio de la responsabilidad de la presidencia; esta es la segunda.

La primera fue en diciembre, revestida de una necesidad de tener una estructura permanente designada por el Consejo.

Hoy está de nuevo aquí el proyecto, pero hoy revestido de diseño constitucional.

No comparto la legalidad del proyecto, tampoco comparto que esté atentando contra el diseño constitucional, pero lo que menos comparto es la forma en que se presentan estos dos casos en particular, porque tiene que ver con las mismas seis consejerías".

Consciente de que se trata de una campaña en su contra porque su actuación resulta incómoda para el grupo de derecha incrustado en el INE, Taddei alerta que "vendrán tiempos incluso peores que éste, que está siendo provocado desde dentro por seis consejeros que ponen en la luz al Instituto de una manera totalmente incorrecta, porque los convoqué a resolverlo aquí adentro, los convoqué a escuchar, tocar las puertas de la colegialidad interna y no buscarla en una resolución jurídica".

Ese grupo conservador que sigue operando en el INE y que está representado por esos 6 consejeros, lo que quisiera es seguir controlando los procesos electorales para defender los intereses de la oposición y de los grupos de derecha, pues en los últimos 6 años éstos perdieron el control del Poder Judicial, del Tribunal Electoral y de la CNDH, así que están dando su última batalla al interior del INE con miras al proceso electoral de 2025.

Previo a la jornada electoral de 2024, cuando la doctora Claudia Sheinbaum ganó la Presidencia de la República con una votación histórica del 60 por ciento, los consejeros de derecha intentaron imponer la narrativa del Acuerdo Nacional por la Integridad Electoral (ANIE), en donde participan operadores del "junior tóxico" Claudio X Gon-



zález Guajardo y diversas asociaciones civiles opositoras a la 4T, cuyos informes que trataron de imponer en la calificación de las elecciones destacaba la narrativa de que fue una elección de Estado.

Dicha facción de la ANIE la integran consejeras y consejeros cercanos a Lorenzo Córdova, Leonardo Valdés Zurita, Luis Carlos Ugalde y José Woldenberg, expresidentes del INE impuestos por PRI y PAN, y que son los mismos se han opuesto al llamado Plan B de las reformas electorales impulsadas en el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. ¿Quiénes son las y los 6 consejeros de derecha incrustados en el INE?

1. Claudia Beatriz Zavala Pérez, de 2008 a 2010 fue consejera presidenta del Instituto Electoral del Distrito Federal; de 2013 a 2016 se desempeñó como secretaria de estudio y cuenta en la Sala Superior del TEPJF; responsable de la Comisión de Quejas y Denuncias, y fue quien tergiversó las palabras de López Obrador para sancionarlo por supuesta "violencia política de género" contra la excandidata perdedora Xóchitl Gálvez.

2. Dania Ravel Cuevas, exfuncionaria del gobierno de Enrique Peña de 2013 a 2014, fue titular del área consultiva en la Dirección Jurídica del ISSSTE y fungió como asesora del Consejo General del IFE entre 2008 y 2013, periodo en el que ese Instituto era presidido por el priista Leonardo Antonio Valdés Zurita, periodo en que se cometió el fraude electoral de 2012 a favor del PRI.

Además, entre 2010 y 2011, fue secretaria técnica de la Comisión de Quejas y Denuncias y fue propuesta por Peña Nieto para ser consejera electoral, cargo que alcanzó en 2017, último sexenio priista.

3. Jaime Rivera Velázquez se desempeñó como director de análisis del extinto órgano de espionaje Cisen (Centro de Investigación y Seguridad Nacional) en el gobierno

panista de Felipe Calderón, 2009-2011. En ese periodo al frente del Cisen estaba Guillermo Valdés Castellanos y Genaro García Luna era el secretario de Seguridad Pública, este último operador del Cártel de Sinaloa.

4. Arturo Castillo Loza, llegó apenas en 2023 al INE por insaculación.

Su trayectoria profesional lo ubica en la estructura del IFE durante el fraude electoral de 2006, y en la estructura del Tribunal Electoral en el fraude

de 2012: en el IFE, fue asesor de la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos de 2004 a 2006; subdirector de financiamiento de partidos políticos en 2007; coordinador de asesores de esa Dirección Ejecutiva en 2008; y director de Análisis e Integración en 2009.

Y en el TEPJF se desempeñó como asesor y secretario de Estudio y Cuenta de dos presidencias de la Sala Superior entre 2009 y 2013; y "asesor de un magistrado presidente de la Sala Superior del TEPJF" de 2017 a 2023.

Además, fue director general adjunto de Formación Profesional en la Procuraduría General de

la República en 2015.

5. Martín Faz Mora, consejero electoral desde el 22 de julio de 2020.

Fue consejero de la Junta Local Electoral del entonces IFE, entre 2000 y 2003, cuando al frente estaba Woldenberg; y de 2012 a 2014, con Leonardo Valdés y Lorenzo Córdova.

También estuvo en el Consejo Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de San Luis Potosí (2014-2020).

6. Carla Humphrey Jordán es cercana a políticos y militantes del PAN, "siempre ha sido de derecha", dicen fuentes que la conocen muy bien.

De 2006 a 2013 fue consejera del Instituto Electoral del Distrito Federal y posteriormente secretaria de Estudio y Cuenta en la Sala Superior del Tribunal Electoral, cuando éste estuvo controlado por los partidos de oposición.

Se trata de una facción de consejeros plenamente identificados con los intereses del PAN y del PRI: Claudia Zavala, Carla Humphrey, Dania Ravel, Martín Faz, Arturo Castillo y Jaime Rivera, quienes desde que Taddei asumió el cargo se han dedicado a obstaculizar y sabotear su gestión y la de su equipo de trabajo, con el propósito de ejercer presión para que renuncien al INE y que este órgano electoral vuelva a ser presidido por funcionarios conservadores, como su anterior presidente Lorenzo Córdova